

Presentación

Julia García Maza

Arbor CLVII, 617-618 (Mayo-Junio 1997) 1-2 pp.

A comienzos de agosto de 1996, un grupo de científicos y catedráticos españoles, entre los que figuraban prestigiosas figuras de la ciencia en España, hicieron público el *Manifiesto de El Escorial sobre la ciencia española*¹ en el que, tras hacer un breve análisis de las causas de nuestro retraso científico, se ponía de relieve la necesidad de cambiar algunos hábitos y actitudes característicos de la cultura española, ya que «*insertar la ciencia en nuestro mundo cultural es una necesidad histórica que debe considerarse como el gran reto español del momento*». A continuación, se manifestaba que «*El problema de la ciencia en España debe ser considerado como una cuestión de Estado. También como un grave problema cultural...(sobre el que) es preciso abrir un debate nacional*».

Efectivamente, investigación y ciencia son una cuestión de Estado, reflejada en la política científica que se lleva a cabo en cada país y vertebrada en el sistema de I+D, tanto a nivel nacional como europeo. Todas las actividades de investigación requieren una infraestructura de apoyo sólida. Y en esa infraestructura de apoyo, la información y el fácil acceso a ella es un elemento básico. Dicha información, que gracias a las redes telemáticas está adquiriendo dimensiones planetarias, suele ser canalizada mayoritariamente a través de las bibliotecas y/o centros de documentación, de manera que, a pesar de que el investigador sabe utilizar cada vez más autónomamente Internet, son finalmente las bibliotecas sus depositarias. Tanto los De-

¹ *Manifiesto de El Escorial* (en San Lorenzo de El Escorial, a 2 de agosto de 1996).

partamentos de las Universidades como los Institutos de Investigación de los Organismos públicos o privados necesitan el apoyo de sus correspondientes bibliotecas. Por eso adquiere sentido introducir el factor «bibliotecas» en un debate sobre investigación y ciencia, y es precisamente el objetivo de este monográfico tomar parte en el mismo, aportando aquellos aspectos que tienen interés para la reflexión en el conjunto del sistema.

Por esa razón, se ha considerado importante comenzar analizando las coordenadas en las que se ubica la política científica dentro de la Unión Europea y a nivel nacional, para proporcionar al lector una visión de conjunto de los parámetros en los que hay que situar las actuaciones bibliotecarias. Tras esta contextualización, se hace un esbozo de los desafíos que deben afrontar las bibliotecas para ocupar el lugar que les corresponde dentro del sistema de I+D. A continuación se analiza detalladamente la situación de las bibliotecas universitarias y de OPIs en nuestro país así como la función de la Biblioteca Nacional, mostrando el camino recorrido hasta la constitución de las grandes redes de bibliotecas y las consiguientes actuaciones cooperativas llevadas a cabo, tanto a nivel nacional como en nuestro contexto europeo, en el que nuestra participación es cada vez mayor. Teniendo en cuenta las implicaciones que todos estos desafíos suponen, se hace un análisis del perfil profesional de los bibliotecarios, analizando la evolución de dicho perfil y de sus exigencias, contextualizándolo tanto en los aspectos de la formación, como en los aspectos del asociacionismo profesional. Finalmente, y dado el papel mediador y difusor que tienen las bibliotecas, se da una visión de la política científica de un país latinoamericano, Colombia, desde el que se muestra el potencial que representan las bibliotecas como elemento de cooperación entre países al servicio de la actividad investigadora.

Creemos que de esta manera podemos contribuir a que el debate sobre la investigación en nuestro país se enriquezca, aportando datos y perspectivas que, probablemente, pueden ayudar a no perder de vista elementos importantes para el buen funcionamiento de la ciencia. Porque consideramos que este debate supone poner en marcha una conversación que requiere una pluralidad de interlocutores, y porque estamos convencidos de que es lo suficientemente importante como para que ningún sector implicado eluda sus responsabilidades, sabemos que nos corresponde manifestar nuestra sensibilidad hacia todo aquello que incide en el mundo de la ciencia y la investigación en España, así como nuestro deseo de colaboración activa en el mismo. Esperamos que este monográfico contribuya a dicho fin.